

12月初旬、安曇野市
豊科勇屋会館で行われ
た、享年93歳でご逝去
された中沢義直先生の
お別れの会に参加する
機会があった。安曇野
市在住した著明

フリー撮影風 (現場)からの

宮田
守男

な写真家・映像作家で、
安曇野を愛した事でも
知られた。また後継者
の指導・育成にも尽力
し、多くの人が中沢写
真学校で学んだ。会場
には約150人が集ま
り、中沢先生の生前の
活動を記録した映像を
見たり、思
い出を話
合う会と
なった。人
生歩むと
きに、師と

仰ぐ人と出会う。私に
とって中沢先生は、映
像や景色を考えるとき
の重要な視点を学んだ
人物だ。白馬村役場観
光課在籍の時、中沢先
生とお会いする機会が
あった。当時、観光戦
市在住した著明

な写真家・映像作家で、
安曇野を愛した事でも
知られた。また後継者
の指導・育成にも尽力
し、多くの人が中沢写
真学校で学んだ。会場
には約150人が集ま
り、中沢先生の生前の
活動を記録した映像を
見たり、思
い出を話
合う会と
なった。人
生歩むと
きに、師と

地域の先駆者が残した素材を活用 する事が大切だと考えてみませんか

大きな実が結べたの
は、先生の教えたた。
自らも映像作家と言
い、映像を映すカメラ
マンでは無いことにこ
だわった。これからの
時代、ビデオ映像が主
流になる。2人で手

も鮮明に思い出す。ビ
デオ作家として成長し
た宇留賀裕さんは、現
在信州映像舎の代表と
して先生の意志を実践
している。1998年の
長野冬季オリンピック
「生活様式」の著書の冒頭
の「消えゆく
ものへの鎮魂
歌」の一節。



最後に家族からのあいさつ、この家庭環境が
多くの素晴らしい作品を誕生させたのだろう

才作家の育成に取り組
た事に、多くの助言を
頂いた。「多くの素材
を残すことが重要」、
これから技術革新で
多くの可能性が生まれ
る。その後の観光戦
略で、多くの素材から

1000万円以上投資
したとの話を数年後に
聞き、驚いた事を今まで
残していただいた。
先生の多くの作品の
中で、「回想・茅葺(か
やぶき)の家」

折も、会場に入場券と
ファイルの提供だけの
協力で、白馬の民家に
写真学校の生徒と対泊
まりして、観客の視点
で多くの場面を写真で
撮っていた。

この想いが、多くの
人に伝わって、保存活
動の一助になつてほし
いと願つてやまない。

この想いが、多くの
人に伝わって、保存活
動の一助になつてほし
いと願つてやまない。
(NPO法人信州地域
社会フォーラム理事
白馬村森上)

の残された多くの素材
をいかすことが、私たちの役割だと感じた日
でもある。先生のご
冥福を願つてやまない。

に戻すことは不可能で
あることをしなければな
らない」、この想いを
多くの写真が語っている。